

Informe de Actividades Mayo 2025

Huehuetenango 30 de mayo de 2025

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Mayo de 2025, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-168-2025-029
2. Nombre: Silvia Maribel García Sebastián
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Apoyar en la planificación operativa y el seguimiento de las actividades desarrolladas de forma conjunta con los integrantes de la Comisión municipal de seguridad alimentaria y nutricional, y/o por la dependencia municipal de SAN.	<ul style="list-style-type: none">• Participación y asistencia a la reunión ordinaria de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el municipio de San Sebastián Coatán para la articulación y coordinación a nivel interinstitucional. Espacio vital y esencial para construir una comunidad informada, activa y comprometida con su bienestar. La colaboración entre todos los actores locales es crucial para garantizar que las estrategias implementadas sean efectivas y sostenibles en el tiempo, en beneficio de la nutrición y salud de toda la población.• Análisis y elaboración de diagnóstico FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas) de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San Sebastián Coatán con el fin de identificar áreas que mejorar, optimizar recursos y planificar estrategias más efectivas para abordar los desafíos de la seguridad alimentaria y nutricional.
2	b) Apoyar a la dependencia municipal de SAN o a la COMUSAN, en la preparación de propuestas para inversiones relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional en el territorio, considerando la oportunidad de gestionar fondos del SISCODE, la municipalidad y otras fuentes.	<ul style="list-style-type: none">• Apoyo en la gestión de gafetes para los miembros de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de San Sebastián. Componente esencial que potencia su labor y garantiza un enfoque más profesional y efectivo en la atención de los desafíos relacionados con la alimentación y la nutrición en la comunidad. Su implementación puede transformar la dinámica de trabajo de la comisión, mejorar la colaboración interinstitucional y fomentar una respuesta sólida ante las necesidades alimentarias del municipio.• Apoyo en la gestión de fondos para la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN) del municipio de San Sebastián Coatán para lograr un impacto positivo en la seguridad alimentaria de grupos vulnerables. Mediante un enfoque integral que involucre a la comunidad y

		<p>considere sus necesidades, se podrá mejorar la nutrición y calidad de vida de estos grupos vulnerables (niños menores de 5 años y mujeres embarazadas), a través de acciones por lo miembros de la comisión y contribuyendo así al desarrollo sostenible.</p>
3	<p>c) Apoyar en la caracterización de la situación de SAN, incluyendo el mapeo de actores que identifique a las instituciones que tienen intervención en el municipio, promoviendo la participación de los representantes institucionales y comunitarios.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo en el llenado y actualización de la herramienta de mapeo de actores de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN) del Municipio de San Sebastián Coatán, esta herramienta permite identificar a todos los actores relevantes que influyen o están involucrados en la seguridad alimentaria y nutricional, como comunidades, organizaciones no gubernamentales, instituciones gubernamentales y autoridades locales, facilitando la coordinación y articulación con los actores y sus roles, para fomentar alianzas y colaboraciones que potencien los esfuerzos conjuntos esto permite una mejor priorización de acciones y recursos.
4	<p>d) Apoyar en la elaboración de informes que permitan conocer la situación de vulnerabilidad o riesgo comunitario a INSAN, para llevar a cabo gestiones y acciones que minimicen el impacto negativo.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Elaboración del informe sobre los Resultados de Mesas Técnicas en Seguridad Alimentaria y Nutricional en el municipio de San Sebastián Coatán. Este informe se convierte en una herramienta clave para identificar problemas, diagnosticar situaciones y proponer soluciones efectivas en el contexto de la seguridad alimentaria y nutricional, proporciona un análisis detallado sobre el estado actual de la seguridad alimentaria en el municipio, permitiendo comprender las necesidades específicas de la población. Esto es crucial en un contexto donde la desnutrición y la inseguridad alimentaria pueden afectar gravemente el desarrollo de los niños y la calidad de vida de las familias. Al tener datos precisos, el municipio puede implementar políticas más efectivas y focalizadas que aborden las causas subyacentes de la inseguridad alimentaria. • Apoyo en la elaboración del informe Municipal de Monitoreo de Entrega de Asistencia Alimentaria es esencial para evaluar la efectividad de los programas de asistencia alimentaria implementados para niños con desnutrición aguda. A través de un seguimiento continuo, el municipio puede identificar si las intervenciones están llegando a quienes más lo necesitan, garantizando que los recursos se usen de manera eficiente. La entrega adecuada y oportuna de asistencia alimentaria es fundamental para el desarrollo físico y cognitivo de los niños. Un monitoreo eficaz asegura que los niños que presentan desnutrición aguda reciban la atención necesaria, lo cual es vital para mejorar sus condiciones de vida a largo plazo y, por ende, la seguridad alimentaria del municipio en general.
5	<p>e) Apoyar en el fortalecimiento de las competencias de los representantes de otras entidades, con la finalidad de dar a conocer temas relacionados a la SAN y su impacto en la población.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Participación y asistencia a capacitaciones dirigidas a los miembros de la Comisión de la Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN), con el fin de fortalecer sus conocimientos y habilidades. Estas iniciativas no solo buscan asegurar el acceso a alimentos adecuados y nutritivos para toda la población, sino también fomentar un entendimiento integral de la problemática alimentaria en nuestro municipio. Con el objetivo de optimizar la articulación y la coordinación a nivel municipal, se están implementando diversas actividades y acciones enfocadas en promover la Seguridad Alimentaria y Nutricional en nuestro municipio. Para ello, se lleva a cabo un intercambio de experiencias entre diferentes instituciones, lo cual enriquece las perspectivas y las estrategias adoptadas.

6	f) Apoyar en la conformación y funcionamiento de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> Participación y asistencia a la reunión ordinaria de la Comisión Comunitaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COCOSAN) de la Aldea Calhuitz, en el municipio de San Sebastián Coatán, espacio donde se discuten y se proponen acciones concretas para mejorar la seguridad alimentaria de la aldea. En este contexto, la reunión ordinaria permite a los miembros identificar las necesidades más urgentes de la comunidad, analizar la situación actual de la producción agrícola y la disponibilidad de alimentos, y diseñar estrategias para garantizar el acceso a una alimentación suficiente, segura y nutritiva.
7	g) Apoyar en el monitoreo de desnutrición aguda, asistencia alimentaria, gobernanza en SAN, intervenciones interinstitucionales y aquellos que se implementen para atender la temática SAN.	<ul style="list-style-type: none"> Apoyo en llenado de la Boleta de Seguimiento de Mesa Técnica a casos con DA en el municipio de San Sebastián Coatán, que permite un seguimiento sistemático de los casos de desnutrición aguda, lo que facilita la identificación temprana de las condiciones de salud de los niños y familias en riesgo, proporciona un registro estandarizado de las intervenciones realizadas. La mesa técnica reúne a diferentes actores, incluidos representantes del MSPAS, organizaciones no gubernamentales y comunitarias, lo que fomenta la colaboración interinstitucional y el intercambio de información. Apoyo en el monitoreo de casos con desnutrición aguda (MODA) en el municipio de San Sebastián Coatán. Este monitoreo es crucial para la salud infantil, permite, posibilita la recolección de datos cualitativos que pueden ser valiosos para entender las causas subyacentes de la desnutrición en la comunidad, como la pobreza, el acceso a servicios y conocimientos sobre nutrición, identificar de manera más efectiva los casos de desnutrición aguda y evaluar el contexto familiar y social que puede contribuir a esta condición. A través de las visitas, se puede ofrecer educación a las familias sobre prácticas nutricionales adecuadas y la importancia de la alimentación saludable, promoviendo cambios en los hábitos alimentarios.
8	h) Apoyar en la elaboración de informes que den seguimiento a las intervenciones e inversiones realizadas con fondos del SISCODE, municipalidad y otras fuentes, para conocer el abordaje que se brinde a la SAN de forma interinstitucional.	<ul style="list-style-type: none"> La elaboración de informe sobre las intervenciones institucionales dentro del marco de la seguridad alimentaria en el municipio de San Sebastián Coatán, es crucial por varias razones; detalla y permite identificar las condiciones actuales de la seguridad alimentaria, ayuda a evaluar la efectividad de las intervenciones institucionales previas, como programas de distribución de alimentos, capacitación agrícola, acceso a servicios de salud y nutrición, entre otros. Evaluar el impacto de estas iniciativas permite identificar lo que ha funcionado y lo que necesita ajustes y la participación de los actores locales es fundamental para asegurar que las intervenciones sean culturalmente pertinentes y aceptadas por la población.
9	i) Apoyar en el fortalecimiento y/o implementación de las dependencias municipales en SAN, velando porque su funcionamiento responda al contexto local, gestionando en los gobiernos municipales los recursos necesarios y adecuados.	<ul style="list-style-type: none"> Se lleva a cabo una reunión con el Consejo Municipal para abordar la implementación de la Dirección Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional (DIMSSAN). Durante este encuentro, se discutieron los pasos necesarios para establecer y fortalecer esta dirección, con el objetivo de mejorar la gestión y optimizar los servicios que se brindan a la población. Se busca asegurar que estos servicios sean accesibles y de alta calidad para todos los ciudadanos, contribuyendo así al bienestar general de la comunidad. La DIMSSAN se plantea como una respuesta integral a las necesidades de salud y nutrición, fundamentada en la colaboración y el compromiso

10	j) Apoyar en la participación y representación institucional en las diferentes mesas técnicas que se conformen en los municipios y que tengan vinculación con el abordaje de la seguridad alimentaria y nutricional.	<p>con el desarrollo sostenible de nuestra localidad.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Con el objetivo de realizar una evaluación exhaustiva de los casos de desnutrición aguda y garantizar una atención oportuna a los afectados, se lleva a cabo una reunión ordinaria de la Mesa Técnica Municipal en Atención a la Desnutrición Aguda. Esta reunión se alinea con los lineamientos y protocolos establecidos por el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS). Durante el encuentro, se discutirá el seguimiento a las estrategias de promoción de la salud, además de consolidar el apoyo que brindará el MSPAS, en colaboración con los participantes de la Comisión Municipal de Salud (COMUSAN). De este modo, se busca fortalecer la respuesta ante la problemática de la desnutrición aguda, asegurar que los recursos y acciones necesarias se implementen de manera eficiente y efectiva.
11	k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional y Despacho Superior.	<ul style="list-style-type: none"> • Con el objetivo principal de promover un cambio significativo en las prácticas y actitudes de la población, se ofrece respaldo a la delegación para llevar a cabo consultas comunitarias en el municipio de San Sebastián Coatlán. Estas consultas, programadas para el mes de mayo de 2025, buscan involucrar a la comunidad en un diálogo constructivo, permitiendo que los habitantes expresen sus necesidades, preocupaciones y aspiraciones. A través de esta iniciativa, se espera generar un impacto positivo en la vida cotidiana de los ciudadanos y fomentar una mayor participación en la toma de decisiones que afecten su entorno. • En el marco del cumplimiento del plan de trabajo de la Delegación Departamental de Huehuetenango, se llevó a cabo una reunión con el personal técnico contratado bajo el renglón 029, que abarca servicios técnicos y/o profesionales. El propósito de esta reunión fue alinear las cláusulas contractuales con los términos de referencia y las atribuciones del personal de SESAN Huehuetenango, conforme a lo establecido en el Decreto 32-2005, que regula la Ley del Sistema Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN). Asimismo, se consideraron las dimensiones 8 y 9 del Plan Estratégico Institucional, así como el Plan Estratégico de SAN y la Política Nacional de SAN 2023-2037.

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) _____
DPI 2907 22187 1325

f) _____
Ingeniero Jorge Eduardo Hernández Valdez
Director de Fortalecimiento Institucional
Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
-SESAN-

f) _____

